

El río Nagualate divide las tierras del pueblo de
S. M. Ant. de los que en el siglo pasado compró
la familia de Yucarros, estas últimas están
a la izquierda de aquél río, i se hallan ocupadas
actualmente de la manera siguiente:

Entre los ríos Nagualate i Páman, desde su
confluencia p. arriba hasta tocar con las tie-
rras q' se suponen pertenecientes a los pue-
blos de Pustara i del P' n' Pedro, hai un finca de
terreno largo i estrecho, cubierto de colinas i
de vallecitos i vegas, tierra de buena calidad. Hau-
de 8 a 10 años que la denunció como baldío el
P' Carlos Morales, vecino de P' n' Pedro, a quien
se dice q' fue adjudicado, comprándose de 8 a
12 caballerías, se cree q' contiene mas. Este P' Ha-
bader por desmontado la parte que atraviesa
el camino q' va de P' n' Pedro p' Atitlán, i sembrado
la de Sacatón, pude saber 150 recios. La parte
que toca con las tierras q' se dicen de P' n'
Clara o de P' n' Pedro, i estos mismos, son selvas
virgenes exploradas solo por los casaderos,
i situados en la region mas favorable al
cultivo del café.

Al Norte del camino q' va de P' n' Bárba-
ra para Mazatenango desde los ríos Nagua-
late i Páman hasta el Río Bravo, hai una vasta
extensión de terreno, q' en 1852 denunció
como baldío el P' n' Carrera. Dicho terreno se
considera hoy dividido en ~~terrenos~~^{seis} porciones, como
sigue:

La 1.^a se denomina el Cafetal, pertenece a los
herederos del P' n' Carrera, contiene como una i
media caballería, hai sembrados debajo de la
selva virgen como 15,000 arbustos de café en

mal estado. La tierra es de la mejor calidad, i
esta enclavada al Norte del camino de M^{ta} Ant^o
pa Atitlán, entre las tierras del Rancho i las
de los indios Miguelitos, junto al Río Voz,
o Vogolá.

La 2^a, denominada el Rancho, es cuadrilongo, que
corre desde la confluencia del riachuelo del Salto con
el río Panam hasta la de los ríos Estanz i Ran-
cho, teniendo por el Sur el camino ciudad de M^{ta}
Ant^o para Atitlán, i por el norte montañas bol-
días. Es tierra de 1^a calidad para el cultivo del ca-
fé i pa otros muchos; se le supone una extensión
de 20 caballerías, pero tiene 30 por lo menos, segun
piensan los q. la han recorrido. Se compone de
planicies divididas de norte a sur por los ríos
Vogolá, Chinam, Mispirá, Estanz i Rancho, i es re-
gable en toda su extensión. Fue obra por el
gen^r Carrera a Juan Alvarez para pagar en pago
de los servicios q. este le prestó como su apoyo
en la muerte, destinados a aquellas tierras. Al-
varez hizo allí su habitación i una pequeña
labores, que abandonó comprandole el mismo ge-
neral el terreno, q. hoy pertenece a sus he-
deros, i esto avallado en 1800. Tiene dos in-
convenientes o plagas, el mosquito alaran i los
indios de Atitlán. Estos sin duda ni derecho
alguno han ocupado la parte que corre a lo lar-
go del camino con milpas i ganados; i como en
aquella parte de la República la autoridad es
ineficiente contra la voluntad de los indios, se
supone q. seria in vano el querer lazarlos del
terreno legalmente.

La 3^a, que llaman tierra de los Miguelitos,
forma un triángulo cuya base es el camino de
M^{ta} Ant^o pa Atitlán, q. la separa del q. en parte

del Capital i del Rancho; por el oriente ^{Tribuno} corre de límite el río Cutran hasta sus encuentros con el Nagualate, i por Noroeste este río hasta la Panamá, q. continua siendo límite hasta el Capital. Algunos los indios de P. Miquelito, han poros a nos, fueron llevados de su pueblo por los de H. La Salina, el gobno obligó a estos, a ellos se prestaron a dar ₡ 5000, con los cuales el gobno compró al General Carrera este territorio i se lo dio a los Miquelitos, q. en número de 60 ó 70 familias se han establecido en él, a orillas del río Paraná. La base del triángulo tiene tres leguas, i el terreno no tendrá menor de 150 caballerías, está casi todo cubierto de selva virgen, e integrar parte quebrada, pero tiene planicies bastante buenas.

La 4^a, que denominare perros del Hospital i del colegio de Quetzaltenango, está situada entre los ríos Cutran i el Moro, la cuarta pendiente del volcán de Atitlán i una linea recta imaginaria q. corre de Oriente a Oriente del río Cutran al Moro, i que la separa de las tierras q. han quedado entre estos ríos a la familia del Genl. Carrero. Parece q. esta per-
ción contiene 100 caballerías. Esta es tierra áspera, casi inexplorada i de poca actividad. Fue donada por el Genl. Carrero al Hospital i colegio de Quetzaltenango, nadie la compra.

La 5^a, que llamaré tierras del Moro, está comprendida entre los ríos Cutran i Nagualate por el oriente, el Moro por el Oeste, las tierras del Hospital i del colegio de Quetzaltenango por el Nor-
te i la Hacienda Grande por el Sur. Se supone que contiene 140 caballerías. Esta tierra calcárea, q.
está fuera de la ríjon favorable al cultivo
del café. La parte del Norte es áspera, la del
sur mas blanca; toda esta cubierta de selva

virgen, i pertenecen hoy a la familia del ge-
neral Carrera. Esta porcion con la 1^a, deuen-
nada al Capatal, es lo que en el aviso de fin-
cas en venta de la Mortual del Genl. Carrera
se anuncia con estos frases: "Hacienda de Pa-
rran en Maratenango consta de 340 caballe-
rias de tierra, 18,000 pies de ladrí frutifican-
do en mal estado, i con su rancho, valuada
en ff. 8,000." Pero estos dos porciones no estan
contiguas, como podria inferirse del aviso,
sino que median entre las tierras vendidas
a los Sanlegueritos.

La 6.^a que llamare tierras de Paredes i Ca-
rrera, esta sita entre el río Moro, el río Tra-
vo, las tierras del pueblo de St. Bartolomé i la
Hacienda Grande, debe contener mas de 100
caballerias, i fué donada a los Ss. Paredes
i Santos Carrera por el general Carrera. En
esta parte se han hecho por los donatarios pe-
queños desmontes, i puede considerarse el
terreno como selvado virgen.